Por Estela Paskvan*

ACERCA DE REBAÑOS

Después de leer el texto "La pregunta por la libertad" que acompaña la carta de invitación a responder, advertí que una palabra -rebaño- adquiría relieve. Quizás porque ella figura en la cita de Germán García que allí se hace. Reconocí su estilo agudo y certero cuando atrapa la comicidad de una argumentación. Efectivamente resulta cómico la contraposición de dos imágenes, la del individuo que se pasea libre y soberano cuando surge la otra, la de los que marchan como un rebaño.

Pero que esa palabra terminara por destacar no se reduce a esta cita. La expresión "inmunidad de rebaño" es actual. Escucharla por primera vez fue impactante para gran parte de los ciudadanos europeos. La pronunció el primer ministro británico, Boris Johnson, y causó no poca indignación. Es evidente que el rebaño no resulta ser el mismo. ¿Qué ha cambiado?

El uso metafórico en el primer caso pone en juego la noción de sujeto, tan difícil y controvertida como lo ha sido en las diversas tradiciones filosóficas y en eso llamado "ciencias humanas". ¿Qué sujetos marchan así, como un rebaño? Son los que niegan las determinaciones a las que están sujetados. Aunque resulte paradójico, son los sujetos que tienen la posibilidad de negar.

En cambio, el efecto de indignación ciudadana por su uso actual -el de estos días- resultó que se vieran reducidos a la animalidad. Así se escucha aún en los comentarios provocados, "es inhumano". Las razones epidemiológicas no bastaron para vestir el ganado. Es más, políticamente fue como si el pastor que gobierna la marcha se hubiera detenido y dándose vuelta dijera: "Hasta aquí, basta. Sálvese quien pueda". Y la libertad que les otorgaba era la desbandada. La supuesta ciencia incontaminada revelaba su fantasma.

¿Qué derecho a la libertad se reclama en estos momentos? En materia de derechos existen varios; libertad de pensamiento, de expresión, de conciencia, de religión, etc. Estos no están menos restringidos de lo que ya lo estaban -al menos por aquí-. Puedes ejercerlos, pero... en casita (cuando la tienes como en la canción, claro está). Puedes practicarlos todos ya sea en intimidad, ya sea on line con un público y una audiencia aún más numerosos. Entonces, para abreviar, lo que está en

juego es lo que se enuncia como "derecho a la libertad y seguridad", y que de hecho consiste en que el segundo restringe el primero. De lo que resulta que en el momento actual lo puesto en cuestión es la libertad de circulación. Los agentes de seguridad velan por esa restricción. Y esto no es nuevo. Lo inesperado en tanto desconocido es que afecta a este mundo globalizado.

Pero la pregunta que invita a responder está enmarcada en un ámbito, el de una praxis, la del psicoanálisis en particular. Existe ya una respuesta que conviene volver a leer. Es la de Jacques-Alain Miller que se titula "Salud mental y orden público"1. No repetiré lo que allí se explicita en relación a la facultad de decidir quién debe permanecer encerrado o puede salir, y a la conexión existente entre orden público, responsabilidad, derecho, respuesta. Lo recuerdo bien, y puedo decir que en dicha ocasión no dejó de producir algunas ampollas al comparar ciertas prácticas con las de la policía. También Lacan empleó esos términos refiriéndose a la psicología cuando evocó "un artículo sensacional de Canguilhem: en una resbalada de tobogán desde el panteón a la prefectura de policía"2.

Pero es ahora cuando conviene volver a la cita de Germán García para precisar. Ese rebaño conducido por la libertad marcha hacia un mismo lugar, allí donde en la identificación juegan los objetos de consumo³.

Es este tipo de objeto el que se impone al sujeto. El discurso implicado no es el mismo, aquí estamos en otro tal como Lacan lo escribió una vez. Y que en realidad es un fuera de discurso donde no existe una imposibilidad de rotación que determina un orden. Se recicla a sí mismo.

En definitiva, es la libertad que en estos días se reclama -incluso sin saberlo-, es esa circulación. Lo alarmante es cuando en la calle parte de la jauría neofascista. Respecto de ésta no hay equidistancia que valga, que se justifique en cualquier prejuicio sobre rebaños. Es la existencia del psicoanálisis y sus practicantes lo que se pone en juego. Las experiencias trágicas ya vividas lo atestiguan.

De los sujetos del rebaño podemos ocuparnos.

Hay posibilidad para que cada uno pueda llegar a advertir que juega como "oveja negra", que se propone como "pastor", etc. Las identificaciones son muchas y variadas. Y, en consecuencia, que también pueda volver a decidir sobre el goce abrochado a sus objetos. Lo espera una pregunta, "¿quieres lo que deseas?". Y en tanto el deseo del psicoanalista no es puro ni eterno, igualmente sus practicantes -uno a uno- habrán de resolverlo en cada ocasión.

En Barcelona, en confinamiento

* Licenciada en Ciencias Sociales, Universidad Nacional del Litoral (UNL - Argentina). Analista Miembro de la Escuela Lacaniana de Psicoanálisis del Campo Freudiano (ELP) y de la Escuela de la Orientación Lacaniana (EOL). Miembro de la Asociación Mundial de Psicoanálisis (AMP). Analista de la Escuela Una (2002-2005). Docente del Instituto del Campo Freudiano - Sección Clínica de Barcelona y en los Seminarios del Instituto del Campo Freudiano (ICF) en España. Ha impartido seminarios y conferencias en distintas ciudades europeas y argentinas. Autora de numerosos artículos en revistas y libros publicados en España, Francia, Italia, Argentina. Reside en Barcelona desde 1977.

Notas

1. Miller, Jacques-Alain: "Salud mental y orden público". Conferencia pronunciada en Sevilla el 27 de noviembre de 1988, establecida por Carmen Ribés y publicada originalmente en Uno por Uno, nº 36.

2. Lacan, Jacques: "La ciencia y la verdad", en Escritos 2, pág. 838

2. Lacan, Jacques: "La ciencia y la verdad", en Escritos 2, pág. 838 3. "Se afirma que los individuos son seres singulares y libres, que deciden soberanamente y hacen lo que quieren, pero resulta que todos quieren usar las mismas zapatillas, las mismas ropas, ir al mismo colegio y peinarse de la misma manera". Germán García, "Actualidad del trauma", Ed. Grama (2005) pág. 67.